

PERIODICO OFICIAL

ORGANO DEL GOBIERNO
ESTADO LIBRE Y



CONSTITUCIONAL DEL
SOBERANO DE OAXACA

Registrado como artículo de segunda clase de fecha 23 de diciembre del año 1921

TOMO
XCIV

OAXACA DE JUAREZ, OAX., ABRIL 14 DEL AÑO 2012.

No. 15

GOBIERNO DEL ESTADO PODER EJECUTIVO TERCERA SECCIÓN

SUMARIO

MUNICIPIO DE SAN ANDRES HUAXPALTEPEC, JAMILTEPEC, OAXACA.

PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO DE SAN ANDRES HUAXPALTEPEC, JAMILTEPEC, OAXACA,
PERIODO 2011-2013.

H. AYUNTAMIENTO DE SAN ANDRÉS HUAXPALTEPEC, JAM., OAX.

PLAN MUNICIPAL DE**DESARROLLO****PERIODO 2011-2013**

SAN ANDRÉS HUAXPALTEPEC, JAM., OAX.

C. FILOGONIO JULIO LOPEZ QUIROZ
PRESIDENTE MUNICIPAL CONSTITUCIONAL**MENSAJE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL**

Trabajar es una de mis virtudes, organizar una de mis oportunidades y llevar por un buen camino el desarrollo de mi municipio es la gran responsabilidad y confianza que cada uno de los habitantes del municipio me han dado, por eso la ciudadanía exige un gobierno que este a la altura de las condiciones actuales del municipio en un ámbito de democracia y de corresponsabilidad en cada una de sus acciones, que impulse y promueva más y mejor el desarrollo, por eso mi compromiso es empezar a armar estrategias en coordinación con el cuerpo colegiado de cabildo, para poner en marcha las acciones y proyectos que generen la sustentabilidad al municipio de San Andrés Huaxpaltepec.

Trabajar de manera integral con las agencias, barrios y colonias es encaminar el trabajo a un buen destino donde cada uno de los Habitantes desarrolle sus capacidades para bien del municipio. La coordinación de trabajo que se desarrolle será paralela a la establecida por el gobierno Estatal y Federal, por ello nos apoyaremos en las dependencias correspondientes para lograr la gestión (objetivo) y puesta en marcha de las obras y acciones a desarrollarse en el municipio.

Otra de mis tareas es trabajar en la equidad logrando garantizar el bienestar y desarrollo integral de San Andrés Huaxpaltepec será una de las prioridades durante el periodo de gobierno 2011 – 2013 pues no habrá distinciones de atención para nadie, la propuesta es; Ser un gobierno de puertas abiertas en donde todos tengan participación a fin de resolver los problemas y necesidades que vienen demandando los ciudadanos y con apunte especial de las mujeres del municipio.

Con esto doy prioridad al campo, a la mujer, a la sustentabilidad de los recursos naturales y patrimonio de mi pueblo, por eso incluyo cada una de las necesidades en la actualización del Plan Municipal de Desarrollo para el presente periodo 2011-2013 del Municipio de San Andrés Huaxpaltepec.

C. Filogonio Julio López Quiroz
Presidente Municipal Constitucional de San Andrés Huaxpaltepec, Oax.
2011-2013

VISIÓN

San Andrés Huaxpaltepec busca ser un gestor que consolide, fortalezca y legitime la figura de la Autoridad Municipal, por medio de una mejor atención a las demandas de la sociedad, de una mayor promoción de la participación social, de una mejor cobertura de los programas sociales y de un manejo más transparente y eficaz de los recursos públicos, todo esto con una visión de progreso continuo donde la justicia social y la equidad se vean reflejadas en mejores condiciones de vida para los habitantes del Municipio de San Andrés Huaxpaltepec.

MISIÓN

Somos un municipio que basa su gestión en el respeto al Estado de Derecho, que resguarda, y a su vez, propicia el desarrollo de las actividades Económicas, Políticas, Sociales y Culturales, cuyo propósito es el bienestar general de la población. Así mismo, entiende la necesidad de disminuir la marginación social y la pobreza, atendiendo a los grupos vulnerables, afianzando la educación, la cultura, el deporte, intensificando la capacitación de los servidores públicos, modernizando la administración municipal para que de manera conjunta y corresponsable haya un crecimiento entre el gobierno y la sociedad civil, para ello se trabajará en satisfacer dichas necesidades, a través, de la concertación de esfuerzos y compromisos entre la autoridad municipal y la sociedad, realizados en el marco del Plan Municipal de Desarrollo.

EJE INSTITUCIONAL

El municipio de San Andrés Huaxpaltepec en coordinación con el H. Ayuntamiento gobierna al pueblo, respetando sus tradiciones y costumbres, sirviendo a la comunidad sin diferencias políticas, en nuestro municipio el presidente y su cabildo se elige por el sistema de partidos políticos, donde el pueblo mediante número de votos elige a sus gobernantes. Debe atender con esmero a los ciudadanos, pues son su razón de ser, y al mismo tiempo debe impulsar la participación social en la búsqueda de la solución de los problemas municipales. Buscar el desarrollo institucional a través de la actualización del marco jurídico del municipio, la modernización de procesos gubernamentales que permitan mejorar los servicios prestados a la ciudadanía, así como establecer un sistema de información municipal que permita retroalimentar el actuar gubernamental y reorientar las acciones de gobierno en caso de ser necesario. De esta manera se contempla claramente a cada uno de los integrantes del cabildo municipal.

➤ Organización Municipal

Presidente, Secretario, Tesorero, Síndico Municipal, Alcalde Único Constitucional, Regidor de Educación, Hacienda, Obras, Ecología y Asuntos Indígenas, así como una dirección de Cultura y otra de salud. Es importante mencionar que el cabildo municipal, se divide en dos grandes campos de acción: Por un lado lo que tiene que ver con las actividades administrativas, de gestión y realización de obras, que encabeza directamente el Presidente Municipal, Agentes Municipales y diferentes regidurías, por otro lado lo que tiene que ver con los usos y costumbres, cuya organización es coordinada por el Alcalde y los Tata mandones.

Ingresos Propios

En el ejercicio fiscal de 2011, comprendido del 1 de enero al 31 de diciembre del mismo año, el Municipio de San Andrés Huaxpaltepec, De los conceptos de impuestos, derechos, contribuciones de mejora, productos, aprovechamiento, participaciones e incentivos federales, aportaciones federales e ingresos extraordinarios que se le están asignando al municipio.

Los egresos que se realizarán para este periodo 2011-2013 están considerados para

- Ampliación y modernización del camino San Andrés Huaxpaltepec-piedra del señor tramo km 0+000 al 3+540.
- Segunda etapa de la casa de la cultura y embellecimiento del palacio y parque municipal.
- Proyecto del mercado municipal y proyecto de la unidad deportiva.
- Construcción del relleno sanitario, ampliación del centro de salud
- Construcción del pozo semiprofundo y línea de conducción.
- Ampliación del drenaje, energía eléctrica, pavimentación de diferentes calles y caminos, construcción de aulas y adquisición de una retroexcavadora por medio de Banobras.

Mezclas de Recursos

Por otra parte, cabe señalar, que los recursos para la ejecución de los programas, proyectos y acciones derivadas de este Plan Municipal de Desarrollo, así como de los provenientes de participaciones y fondos federales y estatales los cuales se especifican en el presupuesto de egresos del Municipio de cada año. Entre otras cosas, por años el municipio ha mantenido relaciones con diversas instituciones para la obtención de recursos financieros; El propósito de ampliar la gama de oportunidades para la obtención de recursos financieros, humanos y materiales, bajo las modalidades de contrato o convenios de colaboración ó en su defecto bajo el esquema de recursos convenidos de mezclas.

Regionalización Política

San Andrés Huaxpaltepec pertenece al distrito electoral federal número 11 con sede en Santiago Pinotepa Nacional, y al distrito electoral local número 9, con sede en Santiago Jamiltepec, Oaxaca

EJE SOCIAL.**Organización Social.**

Al igual que en otros pueblos el núcleo básico entre los mixtecos es la familia, la cual está compuesta por uno o más integrantes emparentados y es la base fundamental de producción y consumo de nuestras comunidades.

Los hombres colaboran en las actividades agropecuarias, forestales y construcción de viviendas. Las mujeres concentran sus actividades en el hogar, el cuidado de especies animales menores, acarreo de agua, leña, recolección y productos artesanales. El espacio más significativo en la casa es el altar. Aquí tienen lugar las ceremonias principales relacionadas con las mayordomías. Esto permite intercambiar servicios y recibir apoyos en caso de necesidades; sin embargo, este último se extiende a nivel comunidad.

El Municipio.

El acceso al Municipio es a través de la carretera federal número 200, ubicándose entre los Kilómetros 17 y 18 del tramo Pinotepa Nacional – Puerto Escondido. Dicha carretera, atraviesa los poblados de Rancho Viejo y Huaxpaltepec. La comunidad de Cubitán de Dolores está comunicada a Huaxpaltepec por un camino de terracería con una longitud aproximada de 5 kilómetros, la cual presenta condiciones de difícil acceso en temporadas de lluvia. Contamos con dos unidades médicas dependiente de la SSA, un Palacio Municipal y un parque central.

Nuestra Población

Datos del censo de población y vivienda que recabo el INEGI en el año 2010, arrojan que en el Municipio de San Andrés Huaxpaltepec existen 5867 habitantes, de los cuales 3017 son mujeres y 2850 son hombres.

De manera más específica y tal como lo muestra este cuadro hasta el año 2010 la población existente haciendo a un total de 5867 habitantes en todo el municipio de San Andrés Huaxpaltepec, incluyendo sus localidades, barrios y colonias.

Población existente en el municipio. INEGI 2010.

Población indígena

De acuerdo a los resultados que presento el II conteo de población y vivienda en el 2010, nuestro municipio cuenta con una población indígena de 1608 personas de 3 años a mas que hablan la lengua local que es el mixteco, lo que aun tiene representatividad en la vida cotidiana de nuestra población indígena. Para ser más preciso según datos del 2010.

En materia de la población indígena se pretende de alguna manera establecer una sala de medios para implementar algún programa que implique trabajar con la lengua propia del municipio y hacer escritos, gráficos o dibujos que ayuden a preservar los valores y patrimonio del Municipio de San Andrés Huaxpaltepec.

Marginación

Dentro del índice de marginación que presenta el municipio se encuentra básicamente la población que presenta alguna carencia de desarrollo o de alguna debilidad económica u otra para poder desarrollar algún bien propio, para esto se presenta la población con limitaciones en la actividad, población de 3 y mas años que habla alguna lengua indígena, población analfabeta, población que no asistió a la escuela y otras más tal como se muestran en la grafica que a continuación se presenta

Principales Localidades

Nuestra población está concentrada en tres comunidades, la Cabecera Municipal en San Andrés Huaxpaltepec, dos Agencias de Policía Municipal, Cubitán de Dolores y Rancho Viejo. Entre estos tres núcleos poblacionales forman la comunidad agraria de San Andrés Huaxpaltepec.

Localidades existentes en el municipio, INEGI 2010

Representantes del Municipio

El municipio cuenta con su representante constitucional, el cual lo contempla el C. Presidente municipal, seguido de los dos Agentes municipales de las comunidades de Cubitán de Dolores y Rancho Viejo; A continuación se presenta cual es su función que desempeña cada uno dentro de su cargo, considerando a sus integrantes con los que cuentan, el beneficio y las observaciones que se le marcan.

Organización Municipal e Institucional del H. Ayuntamiento Fuente; Presidencia Municipal 2011.

Matriz de Organizaciones

La matriz nos detalla claramente como se organizan y como se encuentran distribuidas las colonias, barrios o localidades y agencias dentro del municipio, por lo que de esta manera se conoce la función de las organizaciones, grupos u otros que intervienen en las antes mencionadas.

Hacer mención de una buena infraestructura organizativa es hablar de un buen desempeño de cada comité de su barrio o sector, que cada uno de estos cuente primordialmente con los servicios básicos de energía eléctrica, alumbrado público, agua potable y otros, tal como se muestran en el siguiente cuadro de infraestructura básica municipal.

Cobertura del sector salud

Para el caso de la Agencia de Cubitán de dolores es una agencia que todavía no cuenta con su casa de salud por lo que ya en años anteriores están tratando de solicitar su clínica e incorporarse a la cabecera municipal, porque de igual manera su atención se tiene que hacer hasta el hospital de Jamiltepec porque ahí es donde están afiliados.

El Municipio cuenta con los siguientes servicios de salud para atender la demanda de salud y hacer frente ante cualquier contingencia según tabla de indicadores de desarrollo social

En servicios de salud el municipio aun tiene una gran debilidad debido a que aun existe población sin beneficios para este servicio con una población de 2384 habitantes, con tan solo 3433 derechohabientes con atención de los cuales 110 son derechohabientes al IMSS, 424 al ISSSTE y existe una población derechohabiente del seguro popular o Seguro Médico para una Nueva Generación con un equivalente a 2510 personas.

En función de lo que hasta la fecha ha hecho el DIF Municipal ha gestionado, es la creación y establecimiento de una cocina comunitaria, la cual está en proceso de construcción y en un periodo no máximo a 4 meses estará en su correcto funcionamiento, el local va a estar ocupado con sus equipos de cocina y su respectivo personal para poder dar la atención a la comunidad enfocándose principalmente en la atención a los niños de los sectores más vulnerables y a la gente que necesite el servicio. Por hacer mención la C. **Presidenta del DIF; Martha Ameli Alavéz Hernández** ha puesto en marcha cursos de capacitación en repostería y cursos de corte y confección para las madres de familia del municipio.

Infraestructura Educativa.**Población con algún rezago educativo**

La educación es básica e indispensable ayudando a liberarnos del rezago educativo en el que vive el municipio. Para la atención al analfabetismo, se ha puesto en marcha el programa de educación para adultos con la finalidad de ayudar a la ciudadanía a concluir su educación básica y hoy en día el INEGI nos proporciona datos contundentes, mostrando que el número de personas analfabetas ha disminuido con respecto a años anteriores.

Situación Educativa Municipal

El municipio de San Andrés Huaxpaltepec como cabecera cuenta con escuelas de nivel inicial, preescolar, primarias, secundarias y bachillerato, en sus dos agencias de policía Municipal cuentan con sus respectivas escuelas de nivel preescolar, primarias, secundarias para dar el servicio de educación a todos sus alumnos.

En el municipio cuenta con sus secundarias y sus escuelas de nivel medio superior para abastecer la necesidad educativa de sus jóvenes, por lo que es importante mencionar las necesidades que padece cada una de las instituciones, para poco a poco poder ir fortaleciendo el nivel educativo como una prioridad básica a nivel nacional, estatal y principalmente a nivel municipal.

Nivel Superior.

Existe una escuela de Enfermería de nivel superior la cual tiene 16 estudiantes en octavo semestre; En segundo y cuarto semestre no hay alumnos. Así mismo hay una generación de 16 estudiantes que egresaron el ciclo pasado, pero que por falta de la clave, aun no han recibido sus papeles, todo esto surge a consecuencia de los largos procesos burocráticos, políticos y conflictos entre los habitantes, dificultando que el problema aun no tenga solución.

Medios de Comunicación

El municipio cuenta con una antena que capta la señal de celular, además se capta la frecuencia de dos radiodifusoras AM, una de Santiago Jamiltepec y otra de Pinotepa Nacional, los canales de televisión son nacionales y básicamente son de 2 a 3 canales que se transmiten en el municipio.

Vías de Comunicación

Entre la población pasa la carretera costera del Pacífico, la cual la comunica al oeste con Pinotepa Nacional y al este con Santiago Jamiltepec, el transporte que los habitantes del municipio utilizan como vía de comunicación son camionetas pasajeras, microbuses y vehículos particulares, también cuenta con 8 casetas telefónicas públicas, servicio de correos, Diez aparatos de perifoneo, servicio de fax y con dos Terminales de autobuses (Estrella roja del pacífico y autobuses blanca)

Vivienda

Datos estadísticos obtenidos por el censo de población y vivienda reflejan que en el año 2010, podemos encontrar en su mayoría viviendas de concreto y en su minoría viviendas de feja, adobe y otros dentro del municipio; Anteriormente todas las viviendas estaban construidas de adobe, techo de madera y tejas, y en poco de los casos las viviendas eran de materiales, paredes de tabicón y techo de concreto armado.

Actualmente San Andrés Huaxpaltepec al igual que sus dos agencias aun tiene carencias existen viviendas con piso de tierra, viviendas habitadas con un solo dormitorio, viviendas habitadas hasta con un solo cuarto y para el colmo son hogares que cuentan con un número de ocupantes bastante grande para este tipo de condiciones de vida, estos factores de alguna manera afectan la calidad de vida de los habitantes del municipio y ponen al municipio dentro de un estatus de rezago o bajo índice de desarrollo humano.

Uno de los principales problemas que se presenta en este tipo de viviendas son los continuos casos de salud, debido a que los habitantes de estas viviendas presentan un número abundante habitante y son más propensos a cualquier tipo de enfermedades debido al contacto prolongado que se da entre estos mismos. Por la situación que se presenta en este tipo de hogares el compromiso de las presentes autoridades será la prioridad en atención a sus demandas y buscar las mezclas de recursos con las dependencias correspondientes para atender este tipo de situaciones.

Servicios Públicos Municipales

Los Servicios Públicos Municipales son base importante para aspirar a una mejor calidad de vida, con ellos podemos asegurar las condiciones para lograr el desarrollo

pleno de los habitantes de nuestro municipio. Es necesario destacar que las inversiones y trabajos realizados por los tres niveles de gobierno, no han sido suficientes, pero poco a poco, se ha dotado de servicios básicos a las localidades siempre priorizando las necesidades, existiendo como en toda obra o acción la problemática y dificultad para lograr los objetivos y alcances planteados.

Los servicios que de alguna manera se han ido cubriendo, se enfocan al trabajo que cada autoridad realiza en su trienio, cabe mencionar que para el censo que se levanto en el año 2010 se obtuvieron los resultados definitivos en calidad de vida con todos los servicios con que cuenta el municipio; Como bien se puede apreciar existe una población de 5867 habitantes, de los cuales 1357 cuentan con el servicio de **energía eléctrica en regulares condiciones**, faltando por cubrir con este servicio a una población de 48 habitantes, con respecto al **agua entubada se encuentra en malas condiciones** y aun así cubre a una población de 478 habitantes y 920 habitantes que aun falta por cubrir con este servicio.

Para el caso del **drenaje se encuentra en regulares condiciones** y se requiere de la ampliación y conectar en su totalidad a la planta tratadora, el número de viviendas particulares y habitadas asciende a un total de 1222, esto se debe a que en el año 2009 se estableció el proyecto de la planta tratadora de aguas residuales la cual vino a beneficiar debido a que por medio de esta se descargan las aguas negras resultantes de las viviendas cubriendo una gran demanda con este servicio básico dentro del municipio.

EJE HUMANO

Este eje comprende el Desarrollo Humano como la valoración de la vida, la insistencia en la puesta en marcha de las capacidades humanas y del bienestar social. Todo en el contexto de la vivencia de las libertades civiles y además asumiendo a los individuos como sujetos del desarrollo. Así como las posibilidades de una población privilegiada por tener mejores condiciones de vida y verse beneficiados con derecho a la salud, educación, equidad de género, etc.

Valores

Los valores, son componentes esenciales para el logro en la aptitud y conducción de la expectativa institucional. Por ello, se presentan como la base del proceso de la planeación, que tiene como propósito fundamental procurar un rumbo y direccionalidad tendencial para el cumplimiento de los objetivos del Municipio de San Andrés Huaxpaltepec durante el presente periodo y para los periodos subsecuentes. Cada uno de estos valores son representados por los ciudadanos que habitan en este municipio; Como mexicanos y como costeños debe existir la hermandad entre ellos mismos, como uno de los valores primordiales en nuestro Municipio.

Fiestas

Las fiestas tradicionales del pueblo se presentan de manera armónica, pacífica y muy alegre entre los habitantes del municipio y otros municipios vecinos, ya que San Andrés Huaxpaltepec es uno de los municipios de la costa que celebran sus fiestas en grande, cabe mencionar una de las más importantes, la del cuarto viernes de cuaresma donde celebran al Santo "Señor Tata Chu" y para mencionar las demás festividades, se ordenan en el siguiente calendario:

- Fiestas de carnaval en febrero y marzo
- Cuarto viernes en febrero y marzo
- Semana santa en abril
- Mayordomía del corazón de María, el 31 de mayo
- Fiesta de San Juan el 24 de Junio
- Mayordomía del Corazón de Jesús el 30 de Junio
- Mayordomía de Jesús de Nazaret (Tata Chu) el 6 de agosto
- Rosario de la Santa Cruz el 14 de Septiembre
- Rosario el 7 de Octubre
- Mayordomía de Santa Teresa el 15 de Octubre
- Todos Santos 2 de noviembre
- Mayordomía de San Andrés del 27 al 30 de noviembre
- Mayordomía de Guadalupe el 12 de Diciembre
- Mayordomía del niño Dios el 24 de Diciembre
- Fiesta de fin de año el 31 de diciembre

Análisis Eje Humano

Los habitantes de San Andrés Huaxpaltepec, son gente de tradición, cultura, alegres y pachangueros, por lo que se catalogan como el municipio hermano de los municipios vecinos por brindar a los demás la mano amiga, considerándolos como habitantes que trabajan por un porvenir lleno de ideas positivas que les permiten acrecentar su entorno como personas de respeto, valores y principios por sus futuras generaciones.

El mantener ocupado a muchos de los jóvenes en las actividades recreativas, culturales, deportivas y otras lograra evitar las malas relaciones, los malos hábitos y la innumerable cantidad de vicios que se pueden presentar dentro y fuera del municipio. Por este motivo es de su importancia que autoridades municipales, instituciones educativas y padres de familia trabajen coordinadamente para lograr una calidad de vida para los jóvenes de San Andrés Huaxpaltepec

EJE AMBIENTAL**Localización**

El Municipio de San Andrés Huaxpaltepec pertenece al Distrito de Jamiltepec del Estado de Oaxaca, se localiza al sureste de Oaxaca en la región de la costa formando parte del margen del Océano Pacífico, en las coordenadas 97°55' longitud oeste, 16°20' latitud norte y a una altura de 220 metros sobre el nivel del mar. Limita al norte con el municipio Pinotepa de Don Luis, San Lorenzo y San Agustín Chayuco, al sur con Santa María Huazolotitlán, al oriente con Santa Catarina Mechoacán y Santiago Jamiltepec, al poniente con Santiago Pinotepa Nacional.

Extensión Territorial

Cuenta con 67.6 km² de superficie que representa el 0.1% del total del estado.

Orografía

Nuestro municipio se encuentra dentro de la condición fisiográfica de lomeríos. La topografía del terreno sobre la cual se encuentra situada es plana, rodeada de bosques y montañas de poca altura y llanos, al norte se encuentra un cerro de aproximadamente 15 metros de altura, al sur se encuentra un cerro llamado Yucutti, al este se localiza el cerro llamado Alto Carrizo y el cerro Del Señor, estos cerros son aptos para la agricultura de temporal (siembra de maíz).

Análisis del Eje Ambiental

El deterioro del Medio Ambiente que actualmente se presenta en nuestro municipio se deriva, entre otros factores, la falta de programas que nos permitan desarrollar, promover y aplicar acciones que permitan la conservación y mejoramiento del mismo.

En este eje se aprecia que básicamente se está enfocando al sector de desarrollo ambiental sustentable, lo que quiere decir que las debilidades que aquí se detectaron pueden ser cubiertas en base a las líneas estratégicas establecidas al final del diagnóstico, proyectándose con referencia a los proyectos de desarrollo rural que el municipio de San Andrés Huaxpaltepec pretende consolidar para el presente trienio 2011-2013. Y son básicamente proyectos productivos enfocados al **mejoramiento de la producción del campo mediante aplicaciones de abonos orgánicos.**

Si los habitantes del municipio de San Andrés Huaxpaltepec no empiezan hacer conciencia del cuidado del medio ambiente, en un futuro no muy lejano se padecerán las consecuencias, debido al poco abastecimiento de agua, sufrir las descargas de aguas negras de drenajes y soportar basura que provienen de municipios vecinos originando con ello un gran foco de contaminación y por ende una calidad químico-bacteriológica del agua no apta para el consumo humano, el uso de insecticidas y fungicidas en los cultivos de temporal llevados a cabo por los campesinos en la parte alta y la falta de supervisión por parte de las autoridades correspondientes, provocan que con las primeras lluvias se deslave el subsuelo así mismo consigo lleve residuos que llegan a contaminar el mismo río con sustancias químicas.

Los principales problemas que tenemos que enfrentar son los daños que estamos ocasionando al medio ambiente, tales como la degradación del suelo, extinción de especies, deforestaciones, contaminación de acuíferos, agua y aire y la falta de fomento hacia una cultura que le de valor a la riqueza natural y que preserve el medio ambiente, acción que se tiene que implementar para concientizar a los habitantes y evitar el deterioro del medio ambiente, esto contribuye a una mejor calidad de vida a futuras generaciones.

EJE ECONÓMICO

Participación Económica

Datos obtenidos por parte del Censo de Población y Vivienda 2010, se puede apreciar que la población económicamente activa asciende a un total de 2168 personas de un gran total de 4465 tomando en cuenta que esta población empieza a generar ingresos o a desarrollar actividades a partir de los 12 años y más.

Población Ocupada por Rama de Actividad

De acuerdo con cifras al año 2010 presentadas por el INEGI, la población ocupada por rama de actividad en el municipio se presenta en de la siguiente manera:

Población Económicamente Activa por Sector

De acuerdo con cifras al año 2010 presentadas por el INEGI, la población económicamente activa del municipio se presenta en % de la siguiente manera: Partiendo de los sectores primario, secundario y terciario.

[Es claro que los datos presentados muestran como se encuentra la población dentro de cada sector productivo, ya que está representada por todas las personas que de alguna manera con las actividades que realizan generan recursos monetarios, principalmente para sus familias y esto se ve expresado dentro del municipio, por consiguiente se muestra que el sector primario es el que cuenta con el mayor número de la población económicamente activa seguido por los sectores secundario y terciario con un nivel de influencia menor.

Principales Actividades Económicas

Ganadería

De acuerdo a los datos presentados anteriormente el 72% de la población que se encuentra dentro del sector primario se dedica a la ganadería, dicha actividad es importante y primordial para la generación de ingresos económicos a los pobladores, la práctica de cría y engorda de animales se traduce en un bienestar social y económico para los ganaderos, explotándose razas criollas con cruces.

Por otra parte debido a la necesidad que tiene el ganadero de vender su ganado el precio es ventajoso, ya que se vende por lo regular a intermediarios o acaparadores y a camiceros de la comunidad pagando de 3,000 hasta 4,800 pesos dependiendo del tamaño del animal, por lo que se tiene registrado que no se ha alcanzado un gran avance.

Sin embargo a últimas fechas se han empezado a adquirir sementales de razas genéticamente puras como la raza brahmán y pardo suizo, para que al cruzarlos con nuestras razas criollas vayan adquiriendo un valor genético más elevado y así el ganado posea mayor calidad en cuanto a peso y precio generando mejores ingresos para los pobladores.

En cuanto al manejo del ganado bovino esta actividad se lleva a cabo en corrales rústicos, donde hay un bramadero donde se amarra uno por uno los animales ya sea para vacunarlos, bañarlos o desparasitarlos.

Para realizar la actividad ya mencionada se necesitan de dos o más personas dependiendo del número de animales a manejar.

Debido a la difícil labor de manejo de ganado se ha considerado empezar a implementar tecnología de cambio para su mejoramiento como son los corrales de manejo, comederos, hechos con material de cemento y acero, los cuales facilitarán el trabajo de los ganaderos, disminuyendo costos al contratar menos personas para ser posible este trabajo y exponerse menos a un accidente ya que en las mangas y corral de manejo de material se pueden reducir accidentes.

Es importante destacar que en el municipio existen pocos productores que cuentan con corrales de manejo debido al elevado costo para la adquisición de uno, y más si es de material de cemento y acero.

Superficie ganadera.

De las 3,207 Ha's que se utilizan para la actividad ganadera en la mayor parte de estas se siembran pastos forrajeros de alto valor nutritivo para los bovinos, como son pará, llanero, estrella africana, guinea, Tanzania, pángola e insurgente, de estos el que ocupa una mayor superficie de siembra y el que mejor consume el bovino es él; Pará, guinea, Tanzania y pángola.

Agricultura

De acuerdo al tamaño del municipio El 28% de la población se dedica a las labores de la agricultura, donde los productores que realmente se dedican a esta actividad tienen deficiencias en cuanto a producción debido a que el campo conlleva exigencias y desafíos, las exigencias en el sentido de asegurar que los apoyos lleguen a las mujeres y a los hombres que habitan las zonas rurales del Municipio; los desafíos se expresan en la necesidad de elevar de manera substancial a la productividad agrícola.

En nuestra economía la contribución del sector primario, específicamente de la agricultura muestra un decremento en sus niveles de producción con respecto al promedio estatal, una vertiente que ha influido en este problema es el profundo proceso de envejecimiento de la población dedicada a la actividad agropecuaria derivada del éxodo de jóvenes hacia las ciudades y hacia el país vecino del norte, al no contar con perspectivas de desarrollo en la comunidad, problemas relacionados con la tenencia de la tierra, la falta de financiamiento, entre otros, por tanto se ha convertido en una actividad desahogada, y extremadamente aislada a la cual debemos dar un enfoque que trascienda al desarrollo y crecimiento integral del campo y que promueva un ingreso para los productores del mismo.

Análisis Económico

A San Andrés Huaxpaltepec lo respalda su identidad cultural, historia y ubicación geográfica a orilla de carretera, lo cual es una oportunidad para el desarrollo. En atención a las características de su economía, es imperante el fortalecimiento de cadenas productivas que den rentabilidad a las pequeñas y medianas actividades agrícolas, ganaderas y comerciales, mediante el impulso a la eficiencia y la competitividad, fomentando la cultura orientada al aprovechamiento de las capacidades emprendedoras, a través de la capacitación, consultoría básica y especializada, en la consolidación de su oferta, innovación y desarrollo tecnológico, ventajas competitivas que aseguran la activación y la permanencia en el mercado.

Para mejorar la calidad de vida de los habitantes del Municipio, se requiere pasar de una política asistencial a políticas de promoción del desarrollo a través de la consolidación de programas de apoyo a la producción e infraestructura productiva rural, abordados desde una perspectiva integral, no se puede evitar tocar el tema de los índices de marginación, de desarrollo social, de desarrollo humano, de pobreza, etc. Se requiere además el interinstitucionalismo de los tres niveles de gobierno, bajo la conducción del Consejo de Desarrollo Social Municipal. Es importante también, aprovechar la productividad, con que cuenta el Municipio, bajo un esquema de fomento a la misma para los cultivos que sean rentables, la mejora en la productividad y generación de alternativas para agregar valor a los productos agropecuarios y ganaderos. Se debe impulsar la formación de capital social y nuevos esquemas de aprovechamiento de los recursos naturales, además de promover y fomentar la restauración y regeneración de aquellos recursos que hoy en día debido a la sobreexplotación y a la falta de control en los procesos productivos, se encuentran en franco deterioro.

PERIÓDICO OFICIAL
SE PUBLICA LOS DÍAS SÁBADO
INDICADOR

JEFE DE LA UNIDAD DE LOS TALLERES GRÁFICOS

C. DAGOBERTO NOÉ LAGUNAS RIVERA
OFICINA Y TALLERES
SANTOS DEGOLLADO No. 500 ESQ. RAYÓN
TELÉFONO Y FAX
51 6 37 26
OAXACA DE JUÁREZ, OAXACA

CONDICIONES GENERALES

EL PAGO DE LAS PUBLICACIONES DE EDICTOS, AVISOS Y SUSCRIPCIONES DEBE HACERSE EN LA RECAUDACIÓN DE RENTAS, DEBIENDO PRESENTAR EL ORIGINAL O LA COPIA DEL RECIBO DE PAGO.

TODOS LOS DOCUMENTOS A PUBLICAR SE DEBERÁN PRESENTAR EN ORIGINAL, ESTA UNIDAD NO RESPONDE POR ERRORES ORIGINADOS EN ESCRITURA CONFUSA, BORROSA O INCORRECTA.

LAS INSERCIONES CUYA SOLICITUD SE RECIBA DESPUÉS DEL MEDIO DÍA DE MIÉRCOLES, APARECERÁN HASTA EL NUMERO DE LA SIGUIENTE SEMANA.

LOS EJEMPLARES DE PERIÓDICOS EN QUE APAREZCAN LA O LAS INSERCIONES QUE INTERESAN AL SOLICITANTE, SOLO SERÁN ENTREGADOS CON EL COMPROBANTE DEL INTERESADO, DE HABERLO EXTRAVIADO SE ENTREGARAN PREVIO PAGO DE LOS MISMOS.